



## La Metodología del Storytelling como Herramienta de Aprendizaje Activo

**Por. Dra. Andrómeda Martínez Nemecio**  
**CERTIFICACION EN METODOLOGÍAS ACTIVAS.**  
**Dirección de Calidad Académica- CEFAD.**  
**Universidad Anáhuac México**  
**Junio 2024.**

### Introducción

La educación superior busca constantemente nuevas metodologías para involucrar y motivar a los estudiantes universitarios. Una de las técnicas más efectivas es el storytelling, o narración de historias, que se ha demostrado ser una herramienta poderosa para facilitar el aprendizaje activo. En este pequeño texto, exploraremos cómo el storytelling puede enriquecer el proceso educativo, promoviendo una comprensión más profunda y significativa de los contenidos vistos en diversas asignaturas.

El storytelling se basa en la capacidad innata de los seres humanos para comprender y recordar información a través de historias. Esta metodología no solo capta la atención de los estudiantes, sino que también facilita la conexión emocional con el material de estudio. Al integrar el storytelling en el aula, los profesores podemos transformar conceptos abstractos en experiencias vividas, haciendo que el aprendizaje sea más relevante y memorable para los alumnos.

**Emociones y Reflexión: Claves del Storytelling**

La película "Intensamente 2" es un ejemplo perfecto de cómo las emociones pueden influir en el comportamiento y la toma de decisiones. Al utilizar historias que evocan diversas emociones, los académicos podemos ayudar a los estudiantes a identificar y manejar sus propios sentimientos, lo que es esencial para el desarrollo personal y social, que fue precisamente la finalidad del ejercicio elaborado para la clase de Formación Universitaria A, de la licenciatura de Dirección de empresas de Entretenimiento.

### ***Aplicación del Storytelling en el Aula***

1. **Creación de Historias Personales:** Una actividad efectiva es pedir a los estudiantes que creen y compartan historias personales relacionadas con los temas de estudio. Esto no solo promueve la introspección y la autoexpresión, sino que también fomenta la empatía y el entendimiento mutuo entre los estudiantes.
2. **Mapas Conceptuales y Collages:** El uso de mapas conceptuales y collages puede hacer que el contenido sea más gráfico e interesante. Al combinar estos elementos visuales con la narración, los estudiantes pueden organizar y presentar información de manera más creativa y efectiva, logrando con ello una mejor comunicación.
3. **Playlist de Emociones:** La creación de una playlist, contribuye como una forma innovadora de explorar las emociones y su impacto en nuestras vidas. Cada canción puede representar una historia que los estudiantes pueden analizar y discutir, relacionando las letras con sus propias experiencias emocionales.

## **Beneficios del Storytelling en el Aprendizaje Activo**

El Storytelling o la narración de historias, se ha convertido en una herramienta poderosa para el aprendizaje activo en todos los niveles educativos. Esta técnica no solo capta la atención de los estudiantes, sino que también promueve un aprendizaje más profundo y significativo. A continuación, se enumeran algunos de los principales beneficios del Storytelling en el Aprendizaje Activo:

### **1. MAYOR MOTIVACIÓN Y PARTICIPACIÓN:**

Las historias cautivan la imaginación y despiertan la curiosidad de los estudiantes, lo que los convierte en participantes activos en el proceso de aprendizaje. Al involucrarse en la narrativa, los estudiantes se sienten más motivados para aprender y explorar los conceptos presentados.

### **2. MEJOR COMPRENSIÓN Y RETENCIÓN:**

El cerebro humano está programado para procesar y recordar información en forma de historias. Al enmarcar los conceptos en una narrativa, los estudiantes pueden conectar mejor con la información y retenerla por más tiempo. Las historias permiten a los estudiantes organizar la información de manera significativa, creando conexiones entre diferentes ideas y conceptos.

### **3. DESARROLLO DE HABILIDADES COGNITIVAS:**

El Storytelling estimula diversas habilidades cognitivas esenciales para el aprendizaje, como el pensamiento crítico, la resolución de problemas, la creatividad y la empatía. Al analizar y evaluar historias, los estudiantes aprenden a pensar de manera crítica, identificar soluciones creativas y comprender diferentes perspectivas.

### **4. FOMENTO DE LA COMUNICACIÓN Y LA COLABORACIÓN:**

Las historias brindan un contexto natural para el diálogo, la discusión y el trabajo en equipo. Los estudiantes pueden compartir sus interpretaciones de la historia, debatir diferentes puntos de vista y colaborar en la creación de sus propias narraciones. Esto fomenta el desarrollo de habilidades de comunicación efectiva, trabajo en equipo y pensamiento colaborativo.

### **5. CONEXIÓN CON EMOCIONES Y VALORES:**

Las historias apelan a las emociones y valores de los estudiantes, lo que genera un impacto más profundo en el aprendizaje. Al conectarse con los personajes y sus experiencias, los alumnos pueden desarrollar empatía, comprender diferentes culturas y reflexionar sobre sus propios valores y creencias.

### **6. APLICACIÓN EN DIVERSAS ÁREAS:**

El Storytelling es una herramienta versátil que se puede aplicar en una amplia gama de materias, desde ciencias sociales e historia hasta idiomas y artes. Nosotros como profesores podemos adaptar las historias a los objetivos específicos de aprendizaje y a las necesidades de nuestros estudiantes de acuerdo con un contexto específico.

#### 7. APRENDIZAJE PERSONALIZADO:

Las historias permiten a los alumnos conectar con el contenido de manera personal, relacionándolo con sus propias experiencias y conocimientos previos. Esto promueve un aprendizaje más personalizado y significativo.

#### 8. EVALUACIÓN AUTÉNTICA:

Las historias se pueden utilizar como herramientas de evaluación auténtica para medir el aprendizaje de los estudiantes. A través de la creación de sus propias narraciones, los estudiantes pueden demostrar su comprensión de los conceptos, sus habilidades de pensamiento crítico y su capacidad para comunicar ideas de manera efectiva.

En conclusión, el Storytelling en el Aprendizaje Activo ofrece una estrategia poderosa para mejorar la motivación, la participación, la comprensión y la retención de los estudiantes. Esta metodología promueve el desarrollo de habilidades cognitivas, sociales y emocionales, y puede aplicarse en diversas áreas curriculares. Al incorporar el Storytelling en nuestras prácticas docentes, podemos crear experiencias de aprendizaje más atractivas, significativas y transformadoras para los estudiantes y promover la integración de técnicas como la creación de historias personales, mapas conceptuales, collages y playlists puede enriquecer el proceso educativo y fomentar un aprendizaje más activo y participativo. Así, el storytelling no solo se convierte en una herramienta pedagógica poderosa, sino también en un medio para el desarrollo integral de los estudiantes